

El castigo y la venganza

Kruger en Europa.—Los dos ministros de Hacienda

EL PAIS

TIRADA DE AYER 51.900

EL CASTIGO Y LA VENGANZA

Empieza el tercer invierno de nuestra decadencia.

Y empieza con el súbito estallido de la industria catalana que en un mismo día cierra treinta fábricas y lanza a la miseria a 10.000 obreros sólo en Barcelona.

Tres meses faltan para terminar el siglo. En estos tres meses ofrecerá España el espectáculo de una nación en quiebra.

Empezaremos el siglo XX como un pueblo mendigo que tiende la mano a Europa sin excitar su compasión, ni merecer su auxilio.

Porque este es el castigo de un siglo de debilidades, locuras y crímenes.

Diríamos que era justo si hiriese a los criminales; pero, no son ellos, los poderosos, causantes de nuestra desdicha, los que sufran la pena, sino por el contrario, el buen pueblo inocente, laborioso e irresponsable.

Ese pueblo es el condenado a la miseria y al desamparo.

En Barcelona, en estos momentos, se puede ver en todo su esplendor, el pecado y la penitencia, la falta y el castigo, el crimen y el patíbulo.

Allí están los verdugos y las víctimas; los que engendraron nuestra ruina y los que caen envueltos en ella.

Allí están los Comillas, que para explotar el comercio, establecieron tales tarifas en su Tractament que cerraron las puertas de la industria española en toda la América.

Allí están los fabricantes avarientos que para explotar a Cuba y Puerto Rico, influyeron de manera que los cubanos hubieran acabado por morir de hambre si no resuelven sublevarse contra la Metrópoli.

Allí están los grandes banqueros acudados industriales que al anuncio de que venía a Europa la escuadra americana, siendo ellos la causa más poderosa de la guerra, puesto que para sostener su industria, se defendía el dominio de España en Cuba, se apresuraron patrióticamente a declarar que entregarían a Barcelona y pondrían un tren expreso para que los yanquis viniesen cómodamente a Madrid.

Y allí está el infame obispo, descendiente de Judas y de D. Opat, que en los días de angustia para España, aguzaba en las sombras la hoz de los segadores y levantaba banderas de odio y de traición contra la madre Patria.

Desgraciadamente no alcanza a esos criminales el castigo. Nadan en oro, habitan en palacios, disfrutan de los despojos del proletariado catalán, viven de la muerte de los obreros, y no sienten más inquietudes que las que les sugiere el temor de que las masas reducidas a la miseria vuelvan contra ellos su cólera y su desesperación.

Si todos las fábricas de Cataluña se cerraran, el perecer de hambre los infelices trabajadores, ellos, los poderosos, seguirían habitando sus palacios, haciendo rodar sus coches y cubriendo de brillantes a sus concubinas.

No, no sufrirán ellos el castigo. Serán castigados, como siempre, los débiles, los inocentes, los pobres, la inmensa masa gris anónima y sin ventura, la que puebla los talleres en los días de trabajo y los anima con el esfuerzo de su brazo, y la que en la hora del paro, puebla los hospitales y llena los cementerios.

Para los criminales y sus cómplices la fortuna, la riqueza, los gozos; para sus víctimas la miseria, el hambre y los sufrimientos.

Esta es la justicia que viene de lo alto y que aparentemente atropella a la virtud y ampara al vicio.

Mas hasta el fin nada es dichoso. Sucede como en el teatro, en la vida real de la historia, triunfa la virtud después de haber sembrado en la tierra largo tiempo sus lágrimas que se imaginaron infundadas.

Posible es que la redención de España venga algún día del esfuerzo, el dolor y la indignación de los miserables, ya que no sólo no la procuran, sino que la impiden los poderosos.

No en vano una nación de 30 millones de habitantes queda reducida a una tercera parte por la cobardía y la traición de sus gobiernos.

Este golpe hierde hondamente todos los intereses por más que la herida no aparezca en los primeros momentos.

Dada la organización económica del mundo, el egoísmo industrial, cierra las puertas a los productos extranjeros. Los 11 millones de súbditos españoles que se han emancipado de nuestra soberanía, consumen una buena parte de la producción nacional.

De los países que se nos han arrebatado vanian a España cantidades de dinero considerables.

Todo eso se ha perdido. Los gobernantes no sólo no han procurado amortiguar el efecto de ese golpe, sino que han aumentado la carga del pueblo que lo recibía. Mas que los yanquis han trabajado para nuestra ruina los silváticos.

Ya empezaron a sentirse las consecuencias de la catástrofe. Todo el dinero que pudiera venir de América y de Filipinas, ya ha venido. Los comerciantes y los industriales peninsulares han salido ya sus cuentas con los antiguos súbditos de España. Los americanos han invadido por completo los mercados que antes eran españoles. Ya no hay allí amparo para nuestros productos.

Hoy es la crisis de los hilados; mañana vendrá la crisis de los trigos; luego la de los vinos y aceites, y en muy pocos meses sentirá el baltazo nacional dos hechos importantes: la baja

proporcional a las pérdidas coloniales, y la mano del fisco cada vez más agil y rapaz.

Lo dijo descaradamente Silvela: «no debe haber crisis en Cataluña porque los tributos se cobran.» Ya llegará el tiempo en que la crisis sea general y en que los tributos no se cobren.

Después de los sufrimientos del pueblo, vendrán las angustias de los poderosos. Lo que hoy es déficit será luego bancarrota. No cobrarán los obreros su salario, pero tampoco cobrarán los ministros su sueldo, ni los rentistas su cupón. Después de haber sufrido la igualdad ante la deshonra, experimentaremos la igualdad ante la miseria.

Y esa será la hora del castigo y de la venganza.

Del extranjero

(Por telegrama)

(De nuestros correspondientes)

De ciclismo.—La copa de oro

París 17 (4,45 t.)

Hoy por la mañana han terminado en el Velódromo de Vincennes las carreras de bicicletas.

La carrera de veinticuatro horas, campeonato ciclista, cuyo premio era «la copa de oro» para el año próximo, ha sido ganada por M. Cordang—holandés—que recorrió en dicho espacio de tiempo 956 kilómetros.

Robl, alemán, llegó el segundo, y recorrió 894.

Garin, francés, llegó el tercero.

Walter, inglés, campeón del año último, tuvo que abandonar la carrera a las doce horas a consecuencia de haber sufrido un desvanecimiento y tener que ser trasladado a su casa.

El Velódromo estaba completamente lleno, y el interés del público ha sido grande.

Cordang, el vencedor, fué aclamado por la multitud, que dió grandes vivas a los holandeses y a los boers.

Huvel, el célebre ciclista francés, abandonó la carrera en las primeras vueltas.

Huelgas en los Estados Unidos

La huelga de los mineros en el Estado de Nueva York reviste caracteres de verdadera importancia.

Hay más de 80.000 mineros declarados en huelga.

Los dueños de minas y los fabricantes se muestran alarmados.

La erupción del Vesubio

Telegrafían de Nápoles que adquiere gran intensidad la erupción del Vesubio.

Han sido abandonadas muchas casas situadas en la falda de la montaña.

Choque de trenes

Telegrafían de Bruselas, que el tran que cubrió de dicha población para Blakumburg ha chocado con otro.

Cinco coches que iban vacíos han sido completamente destruidos.

Algunos vagones que iban también vacíos han tenido desperfectos.

Ha habido solamente tres heridos.

Se atribuye el choque a un error del telegrafista encargado de dar el aviso de salida desde Perchert a la estación de Blakumburg.

Lapuya

Muerte de un príncipe

Dresde 17

El príncipe Alberto de Sajonia, que regresaba de las maniobras de Pillnitz, ha sido víctima de un terrible accidente. Desbocados los caballos que arrastraban su carruaje se precipitó a tierra y perdió la vida.

El príncipe Alberto, sobrino del rey de Sajonia, contaba veinticinco años de edad y era capitán de aquel Ejército.

Estaba condecorado con la Orden del Águila Negra.

Desde Barcelona

(Por telegrama)

(De nuestros correspondientes)

La visita de inspección

contigua al depósito de aceites de tránsito, resultando que en dicha fábrica no ha entrado un sólo kilo de aceite, y en cambio han salido muchos de jabón.

Los concejales han nombrado una ponencia para estudiar las imputaciones del Sr. Gollin y redactar los correspondientes descargos.

La ponencia se ha reunido hoy con el alcalde para preparar las bases de su informe.—*Mencheta.*

Sesión horrasca

Barcelona 17 (2,4 t.)—La sesión municipal de hoy ha sido extraordinaria según me dicen ahora mismo, pues no se permitió la entrada a los partidos listos.

Después que el Sr. Gollin leyó el expediente de cargos, el concejal Sr. Troval pidió treinta días de plazo fundándose en el reglamento de procedimientos, pero el Sr. Gollin se negó a tal pretensión.

El Sr. Troval insistió en forma violenta según parece y entonces el Sr. Gollin le negó el uso de la palabra.

El expediente será modificado por su autor.—*Casanova.*

Más sobre el expediente

Barcelona 17 (2,30 t.)—En el expediente del Sr. Gollin, además de los cargos que en él se formula y que ya telegrafié, se dice que el Ayuntamiento se ha excedido extraordinariamente en los presupuestos, así como que el Municipio ha procedido muchas veces en sentido descentralizador, incurriendo además en faltas graves.—*Casanova.*

Actitud de los concejales

Barcelona 17 (3,10 t.)—En el Municipio reina gran efervescencia con motivo del expediente del Sr. Gollin.

Exceptuando los cargos individuales, el Ayuntamiento piensa defenderse colectivamente.

Los concejales todos están indignadísimos, y aseguran que cuentan con medios para rebatir los cargos del alegado del gobierno.

A decir verdad, dentro del Ayuntamiento se esperaba que el resultado de la inspección fuera más grave.—*Casanova.*

LA CRISIS OBRERA

Cierra de 53 fábricas.—81.000 obreros en la miseria.—Excitación muy justa.

—El hambre y sus consecuencias. Gravísimo conflicto en puerta.—Lo que debe hacer el gobierno.

Barcelona 17 (4,32 t.)—La crisis fabril aumenta de un modo alarmante, hasta el extremo que han suspendido los trabajos en esta región, nada menos que treinta y cinco fábricas.

En la cuenca del Ter se cerrarán mañana dieciocho fábricas más.

En virtud de estos cierres de fábricas, quedan en la mayor miseria 11.000 obreros barceloneses y 47.000, contando los de toda la región.

La excitación que se ha apoderado de esos infelices obreros es tan grande como justa y de la conversación que he sostenido con algunos de ellos, he sacado el convencimiento, de que para el caso de que el cierre se haga general, están decididos a apoderarse de las fábricas violentamente haciéndolas funcionar por su cuenta.

Muchos de los obreros despedidos, que gozan por cierto de gran prestigio entre sus compañeros, hablaban hoy positivos de gran cólera, de la posibilidad de que ocurran gravísimos desórdenes, si no se remedia su aflictiva situación.

Así, pues, el gobierno debe preocuparse de esta crisis obrera, conciliando créditos de importancia y adoptando otras medidas que tendan a evitar un serio conflicto de orden público que se avecina.—*Casanova.*

Más sobre la crisis fabril.—Los obreros y el gobernador.—En el Fomento del Trabajo.

Barcelona 17 (4,17 t.)—Solamente en la fábrica de España Industrial, han sido despedidos más de 900 obreros.

Una Comisión de éstos ha visitado al gobernador, el cual les ha prometido influir cerca del gobierno para remediar su situación.

En el Fomento del Trabajo Nacional va a reunirse ahora la Junta directiva para ocuparse de la crisis obrera.

El resultado de esta reunión se espera con gran interés.—*Casanova.*

Los descargados en huelga.—Los carreteros los secundan.—La opinión preocupada.

Barcelona 17 (6,19 t.)—Los descargados de carbón del puerto se han declarado hoy en huelga, haciendo causa común con los esrrajeros mecánicos.

Los carreteros, al conocer la decisión de los descargados, también han abandonado el trabajo.

La opinión se halla hondamente preocupada en virtud del nuevo aspecto que ha adquirido la crisis obrera en las últimas veinticuatro horas.—*Casanova.*

ENTRE UN CURA Y SUS SOBRINAS

(Santa María del Berrocal)

hace pocos días (el 7 del corriente), publicamos un suelto titulado: *Avancia de un cura*, en el que referíamos los hechos del párroco de Santa María del Berrocal, Avila, según la noche anterior nos los habían contado llorando a lágrimas vivas dos sobrinas de dicho señor, jóvenes aún, pero ya en edad de tener formalidad, dando inequívocas señales de aflicción conternada y demostrando en su atavío la mala situación en que decían hallarse. Francamente, aquella relación y aquellas lágrimas nos conmovieron.

A los tres días de publicado el suelto con la relación exacta hecha por las dos jóvenes, pues no teníamos otros informes, nos escribe un correligionario nuestro de Piedrahíta, D. Emilio Ortiz, diciéndonos que había exageración en el relato, pues ni el párroco es avaro y presbitista, ni dá escudallos con mujeres ni habla he-

cho testamento a favor de una de sus amas, y que era muy querido en el pueblo. Según el comunicante, no está exento de culpa el padre de esas señoritas ni lo están ellas mismas en lo que las sucede, y en prueba de ello, nos refiere una historia de torpezas cometidas por padre é hijas, que no hemos de copiar aquí porque a nadie le importan y que demuestra que el asunto es de esos de familia muy embrollados, en los que no es prudente entrar ni salir, que es lo que haremos nosotros.

Hemos complacido por galantería a las afilicadas sobrinas, complacemos hoy por justicia al defensor del tio, consignando lo que él dice en su descargo y no dudamos sino que nos alegramos de que sea cierto. Pero entendemos que hay aflicciones imposibles de fingir: que cuando el rio suena lleva agua ó piedra y que nosotros con el pellejo de ese cura, algo haríamos por evitar cuestiones de estas y en el pellejo del obispo habríamos intervenido, paternalmente por supuesto, con idéntico fin. Además el distinguido comerciante nos ofrece sobre su dicho las mismas pruebas que las señoritas, es decir, su palabra, ni a él ni a ellas tenemos el gusto de conocer, todos somos falibles, ergo punto en boca y asunto completamente en definitiva terminado, por pertenecer a otro orden de cosas, el familiar, que no es de nuestra incumbencia.

Horrible tormenta

(Por telegrama)

(De nuestro correspondiente)

Jaen 17 (7,20 t.)—Ha descargado sobre esta provincia una horrible tormenta, causando grandes destrozos en los campos.

El río Alcaudal ha experimentado una gran crecida, ahogándose en él una mujer y una niña.—*Corresponsal.*

Kruger en Europa

El presidente de la República del Transvaal ha escapado de manos de los ingleses, que han hecho todos los esfuerzos posibles por apoderarse de su persona. Kruger ganó la coeta y pronto se embarcó hacia Europa.

Es preciso notar que cuando se supo en Londres esta importante noticia, no estalló el entusiasmo ni la alegría que había derecho a esperar, si los ingleses hubiesen considerado el viaje de Kruger como señal evidente de que la guerra terminaba y los boers se sometían a la fuerza de las armas.

Y todo el mundo cree lo mismo que los ingleses, que la guerra del Transvaal no ha concluido. La prueba nos la da el generalísimo inglés, lord Roberts, al instaurar de una manera definitiva y general, en las dos Repúblicas sudáfricanas, el régimen del terror y al declarar todo el territorio enemigo en estado de sitio y semeterio a la ley marcial.

Esta medida—peligrosa para los mismos ingleses, porque por muy humanos que sean los boers responderán al terror con el terror—la habrá tomado lord Roberts a consecuencia del atrevimiento y audacia del comando boer que estuvo a punto de cortar el acueducto de Pretoria a pocas leguas del cuartel general inglés.

Estos y otros hechos parecidos, demuestran bien claramente que la guerra no acabará pronto.

La verdadera guerra, comienza ahora, lucha de guerrillas y emboscadas, y para esa guerra la presencia del viejo Kruger no era necesaria ni útil, al contrario, su persona que era preciso sustraer de las garras de los ingleses, sería un estorbo y una impedimenta para las rápidas columnas que aparecen y desaparecen alrededor de las posiciones inglesas.

Por otra parte ya queda en Africa para alentar a sus partidarios el presidente del Estado de Orange y Sten, en quien Kruger ha delegado todos sus poderes.

El viaje de Kruger a Europa no es una huida como dicen los ingleses, Kruger viene a buscar en Europa el apoyo de los gobiernos amigos de la justicia.

Este viaje tiene cierta analogía con el que hizo Thiers en 1871 en busca de aliados para Francia.

En circunstancias iguales a las del Transvaal, los Estados Unidos que pelearon por su independencia contra Inglaterra, también enviaron a Europa a Franklin.

El delegado de los Estados Unidos encontró en Francia buques, soldados y dinero, ahora Kruger no encontrará en Europa más que inútiles simpatías y vanas promesas.

Los tiempos han cambiado. Francia no dará a Kruger otro general Lafayette; Holanda, que de todo corazón está al lado de sus hijos los boers, no tiene aquellas escuadras de Ruyter que hacían temblar a Londres, Rusia y Alemania, aunque odian a Inglaterra, no se atreverán a romper con ella y el venerable Kruger sufrirá el calvario del que va a mendigar noblemente para su desdichada patria.

Se puede asegurar que hará un viaje triunfal por los pueblos que visite que recogerá ovaciones populares, simpatías; pero nada más.

Y mientras Kruger pide por cancelleñas y cortes protección para su patria, la heroica resistencia del Transvaal quizás haya terminado.

Inglaterra tiene ya hecha la cuenta de la guerra: cuatro ó cinco mil millones de pesetas y cien mil hombres.

La resistencia de los boers aumentará la suma y eso será todo.

El final de esa guerra está descontado. Unos boers emigrarán en el Africa misma, a tierras vírgenes, hospitalarias y lejanas de las fronteras inglesas; otros boers se dispersarán eligiendo por patria Europa ó América; otros se someterán de hecho aunque no de corazón; pero a pesar de eso, habrá acabado la guerra.

Desde la ciudad del Cabo hasta las últimas montañas del norte del Transvaal, quedará en Africa una raza fuerte, numero a, raza de cultivadores amantes de la tierra, raza brava, guerrera, aunque no militar, raza parecida por sus ideas y cualidades morales a la de los puritanos, que libraron a los Estados Unidos de la esclavitud inglesa, y esa raza boer no tendrá más que un ideal: constituir los Estados Unidos del Africa del Sur.

Y esto se realizará dentro de diez años, de veinte ó de cincuenta; pero se realizará sin duda alguna.

El primer conflicto de Inglaterra con una gran potencia es posible que se subiera la India; pero no cabe duda que se librará del yugo inglés, con un total levantamiento, el Africa del Sur.

Mientras tanto esto ocurre, los boers no han dicho la última palabra en la guerra que sostienen con tan admirable heroísmo.

LA GUERRA EN AFRICA

INGLATERRA Y EL TRANSVAAL

(Por telegrama)

(De nuestros correspondientes)

Los boers rechazados.—French en Heilbron.—Victoria ó derrota? Las dos versiones.

Londres 17 (6,30 t.)

Noticias de origen inglés, procedentes de Capetown, dicen que el general Paget ha llegado a Heilbron, después de haber rechazado una columna boer que se encontró en las inmediaciones de Pinaarsrivier.

Otras despachos del mismo origen comunican que el general French se ha apoderado de 44 locomotoras que guardaban los boers en un depósito inmediato a Därbeton.

La noticia no ha tenido confirmación oficial y, en cambio, otros despachos particulares aseguran que las fuerzas británicas tuvieron que retirarse, dejando en el campo varios muertos y heridos, sin conseguir apoderarse del depósito de máquinas.

Noticias contradictorias.—Los boers activan la campaña a orillas del Vet.—Derrota de los ingleses.

Londres 17 (8 n.)

Durante todo el día, se reciben noticias contradictorias acerca de la campaña sudáfricana, desorientando a la opinión, que está día a día con más interés que nunca la marcha de la guerra, que ya se cree que tocaba a su fin en virtud del viaje de Kruger.

Ultimamente han llegado noticias procedentes de la Ciudad del Cabo comunicando detalles de la guerra poco tranquilizadores para los ingleses.

Según estos despachos que el gobierno se reserva para no alarmar a la opinión, los boers han emprendido una activa campaña de guerrillas, teniendo en jaque continuo a las fuerzas inglesas.

A pesar de las reservas del gobierno se sabe que una columna de 800 boers al mando del general Van-Der-Berf sorprendió en las orillas del río Vet, cerca de Wimbarg a una división británica que se dispersó a los primeros ataques del enemigo, dejando en el campo de operación 33 carros cargados de municiones de boca y guerra, que quedaron en poder de los republicanos.

Los mismos despachos aseguran que las fuerzas inglesas tuvieron 83 bajas entre muertos y heridos y 25 prisioneros.

Declaraciones de un prisionero inglés: Los boers persisten.—Hay guerra para tiempo.—Otras noticias.

Londres 17 (9,30 n.)

Ha llegado a Maserú el juez de paz inglés Mr. Clocoun que durante mucho tiempo ha sido prisionero de los boers.

Dicho funcionario ha manifestado que las fuerzas republicanas, entre las que ha permanecido cautivo se dividieron en dos columnas dirigiéndose una de ellas hacia el Norte.

Asegura Mr. Clocoun que los boers están más decididos que nunca a resistir heroicamente a los ingleses apurando todos los recursos.

Dice también que los boers se hallan perfectamente provisionados contando con suficientes municiones aunque la campaña se prolongue más de dos años.

Además cada soldado boer dispone de dos caballos en estado excelente y bien equipados.

El gobierno de Holanda y Kruger

La señora de Kruger

Londres 18 (10 n.)

Asegúrase que el gobierno holandés ha encargado a su consul en Lorenzo Marquez que ofrezca al presidente Kruger y ponga a su disposición el buque de guerra *Macdonald* que le conduzca a los Países Bajos.

Ha llegado a Lorenzo Marquez la esposa de Kruger, que acompañará al expediente del Transvaal en su excursión por Europa.

Con la señora de Kruger han llegado a la colonia portuguesa numerosas familias transvaalenses.

Inglaterra y Portugal contra los boers.

El Transvaal y las potencias

Londres 17 (10 15 n.)

El consul de Inglaterra en Lorenzo Marquez y el gobernador de la Colonia han celebrado una conferencia, acordando que todos los viajeros que lleguen a dicho punto, procedentes del Transvaal, sean sometidos a un minucioso registro.

El gobernador de la Colonia del Cabo ha telegrafado al gobierno inglés el texto íntegro de

una nueva proclama publicada por el Comité ejecutivo de los boers.

En dicho documento se hace constar que la independencia de la República transvaalense tiene la garantía de haber sido reconocida legalmente por todas las potencias.

Regidor.

(DE LA AGENCIA FABRA)

Kruger en Lorenzo Marquez.—Viaje a Europa.—Los boers no se rinden

Lisboa 17 (6 t.)

Los periódicos de esta capital confirman la noticia de que el gobierno portugués ha autorizado al gobernador general de Mozambique, a permitir la salida de Lorenzo Marquez para Europa del expresidente del Transvaal, Sr. Kruger.

Las autoridades portuguesas de dicha ciudad, en cumplimiento de las órdenes que tienen recibidas de su gobierno deberán asegurarse de que Kruger se dirigirá a un puerto europeo y tomarán además todas las precauciones necesarias para garantizar su persona hasta el momento de embarcar.

Añaden los periódicos lisboenses que es probable que Kruger embarque en el vapor correo alemán Herzog que lo conducirá a Marsella desde cuyo punto se dirigirá a Holanda.

Lo que dice Kruger

Londres 17

The Daily Express publica esta mañana un despacho fechado el sábado en Lorenzo Marquez diciendo que se ha publicado una proclama en el Transvaal suscrita por Kruger y Reitz, en la cual se dice que las Repúblicas sudafricanas no han sido conquistadas por los ingleses, como estos suponen, y que por lo tanto los boers están resueltos a no someterse y a continuar la lucha.

Hazañas de los boers.

Ingléses cercados

Londres 17

Comunican de Lorenzo Marquez que los boers han destruido el puente de Barberton, en la línea férrea principal de Lorenzo Marquez a Pretoria.

De Craddock comunican que la guarnición inglesa de Swartvlei, se halla completamente cercada por los boers.

Boers cotoiras.—¿De verdad?

Londres 17

Telegrafían de Lorenzo Marquez con fecha de hoy, y por informes de origen inglés, que continuamente van llegando a aquella colonia portuguesa pequeños grupos de boers, declarando que ya luchan sin esperanza.

LOS SUICIDIOS DE AYER

En las Peñuelas

En el Juzgado de guardia se recibió ayer tarde un aviso de que en la calle del Laurel (barrio de las Peñuelas) había aparecido el cadáver de un hombre que presentaba una extraña herida en el cuello, producida, al parecer, por arma blanca.

En cuanto el juez de guardia, que lo era el del distrito de la Universidad tuvo conocimiento de lo ocurrido, se personó en el lugar del suceso, comenzando, acto seguido, a instruir las primeras diligencias sumarias.

De ellas resultó que en las ruinas de la llamada Casa del Duende encontraron varios vecinos el cadáver de un hombre decentemente vestido en medio de un gran charco de sangre coagulada, y a dos metros de distancia una navaja de regulars dimensiones.

Supónese que la muerte debió ocurrir hace más de veinticuatro horas y juzgar por el estado del cadáver.

Se dió aviso telefónico a los centros oficiales, y a los pocos momentos se presentó en el sitio de la ocurrencia un sobrino del muerto.

Dijo que éste se llamaba Patricio Sanz, de cincuenta y nueve años de edad y de estado casado.

Según parece, Patricio Sanz padecía de algún tiempo a esta parte, ataques de enajenación mental y tenía la manía del suicidio.

En los bolsillos del suicida se encontraron dos pesetas cuarenta céntimos, un reloj de oro y una cédula personal del año pasado.

El Juzgado ordenó el levantamiento del cadáver y su traslado al Depósito judicial.

En el Parque de Madrid

Dos disparos de arma de fuego sembraron ayer tarde la alarma entre las personas que transaban por el Parque de Madrid.

En el indicado sitio y en el paseo denominado de Los Barrios, acababa de dispararse dos tiros de pistola, en la senda derecha, un joven que representaba tener unos veinticuatro años.

Una pareja del Cuerpo de Vindicación acudió al sitio de la ocurrencia conduciendo al herido inmediatamente a la Casa de Socorro del Congreso, donde los facultativos de servicio le reconocieron y apreciaron dos heridas, que calificaron de graves.

El Juzgado de guardia se presentó en el bañico establecimiento, no pudiendo tomar declaración el suicida por la inminente gravedad de su estado.

Reconocidas las ropas se le ocuparon tres casacas del calibre 7, dos pañuelos, uno de seda y otro de lino, una moneda de cinco céntimos y una carta dirigida al juez firmada por Francisco Carmona, y en la que decía que no se culpaba a nadie de su muerte y que ponía fin a su margada existencia por no sentirse con bríos para soportarla.

El desgraciado Carmona falleció a las ocho y media de la noche, dos horas después de haber ingresado en la Casa de Socorro.

El cadáver fué conducido al Depósito judicial.

Desde San Sebastián

(Por telégrafo)

(De nuestras corresponsales)

El archiduque Alberto

San Sebastián 17 (10 m.)

Esta mañana a las ocho se ha presentado frente a la Concha el yate del archiduque Alberto, hermano de la regente.

La presencia del barco ha causado general sorpresa porque no se tenía noticia de su llegada.

La regente se dirigió a bordo zarpando después el barco para Pasajes donde fundó.

La regente y el archiduque regresaron en carruaje a Miramar.

Las autoridades han cumplimentado al archiduque.—Gómez Paz.

Restablecimiento de garantías

San Sebastián 17 (11 m.)

La regente ha firmado el decreto restableciendo las garantías en la provincia de Madrid.—Gómez Paz.

La firma

San Sebastián 17 (10 m.)

La regente ha firmado los reales decretos siguientes:

Concediendo la gran cruz de San Hermenegildo al capitán de navío D. Pedro Aguirre; aprobando el reglamento del servicio de automóviles por las carreteras del Estado, y levantando la suspensión de garantías constitucionales en Madrid.—Mencheta.

Por el rey de Soba.—El Nuncio.

Banquete

San Sebastián 17 (2 t.)

La regente ha recibido a los comisionados de Santander que vienen a solicitar el indulto del

rey de Soba, condenado a muerte por aquella Audiencia.

La regente contestóles que el expediente de indulto se halla en el Consejo de Estado.

El cardenal Cascajares ha almorzado hoy en Palacio.

Ha llegado el Nuncio. Mesana cumplimentará a la regente.

El miércoles llegará el enviado extraordinario de Italia. Se alojará en el hotel de Londres.

En Miramar se dará un banquete en su honor, sin gran aparato por el luto de la corte de Italia.

El embajador de Alemania ha marchado a Zarauz.—Fabra.

Asamblea obrera

(Por telégrafo)

Zaragoza 17 (12 n.)—Ha terminado la Asamblea obrera.

El Sr. Perezagua, en la última conferencia que dió en el Centro Obrero, recordó la necesidad de acudir al sufragio a fin de llevar representantes a los Municipios, a las Diputaciones provinciales y a las Cortes, único medio de conseguir el triunfo del programa económico político-socialista.—Mencheta.

En el Extremo Oriente

Los boxers en China

¿Qué pasa en Pekín?—Los aliados.

—En la Manchuria

Las noticias que desde Shanghai y Tien Tsin se reciben de Pekín dan cuenta de que en la actualidad hay en la capital del Celeste Imperio más de 70.000 soldados aliados, de los cuales 25.000 son japoneses y 10.000 rusos.

Estos han empezado a evacuar la ciudad; tres mil hombres se han dirigido hacia el Norte para reforzar las tropas que operan en la Manchuria, y otros cuatro mil marchan a pequeñas jornadas sobre Tien Tsin.

Nadie se explica la insistencia de los rusos en abandonar a Pekín.

La principal de las razones que a tuercen es el frío que es terrible en Pekín durante el invierno, pero al menos avisado se le ocurre pensar que los soldados rusos son precisamente los que menos debentemer las inclemencias del invierno.

En efecto, ellos que guarnecen la Siberia, los cosacos que atraviesan en todo tiempo las heladas estepas del Irutsk y que se disponen a continuar la campaña en la Mongolia y en Manchuria, son los menos indicados para temer el invierno, sobre todo en una ciudad polaca en la que contarían con inmensos recursos.

Y esto que nadie ha hecho constar debe abrir los ojos a los que siguen con atención los sucesos de China.

Además, Pekín se encuentra situado en una latitud superior a la de Madrid (Pekín 39-54, Madrid 40-24) y por mucho frío que pueda hacer, los rusos, que han demostrado hasta ahora una gran frescura, no han de sentirlo.

La campaña de Rusia en la Manchuria encuentra serios obstáculos.

Ya el telégrafo ha comunicado que una fuerte columna rusa ha sido derrotada por los chinos y que los rusos, que se encuentran ante fuerzas superiores, se disponen precipitadamente a reforzar su ya poderoso Ejército.

Y sin embargo de todo esto insisten los rusos en evacuar a Pekín y a estas fechas ya están el personal de su Legación en el camino de Tien-Tsin.

Por estas razones nadie puede explicarse lo que sucede, las potencias vuelan y se construye en Pekín cuarteles de invierno...

«Veremos en que para esto» como dicen en una conocida zuzuela.

Kin-Fo.

(Por telégrafo)

(De nuestras corresponsales)

Diplomáticos desorientados

Paris 17 (4,30 t.)

Los diplomáticos europeos están desorientados.

Li Hung Chang, el gran zarzavato, como lo llamaba ayer en el Eliseo su ilustre diplomático alemán, continúa jugando con toda Europa.

Encargado de gestionar la paz renuncia su misión sin renunciar sus poderes, dirige memorias al trono (¿?) en las que se queja, y arroja la culpa de todo lo que sucede sobre los príncipes Tuan y Chuang y entre tanto abandonan los europeos a Pekín y los boxers continúan degollando a los europeos y a los indígenas cristianos.

Ferrocarriles rusos

Telegrafían de San Petersburgo que la Compañía rusa del ferrocarril del Asia Oriental se ha ocupado últimamente con grande actividad de la formación de un Cuerpo de ejército de 20.000 hombres destinados a proteger las líneas férreas.

Efectivamente, ha llegado que 1.000 hombres marchaban el día 11 para Port Arthur y que otros 2.000 salgan a fin de mes en aquella dirección.

¿En qué quedamos?

Telegrafían de Pekín, con fecha 7 y reexpedido el 13 por la vía Taku, que los embajadores han tenido una conferencia, decidiendo en ella no reconocer aún como válidos los poderes del príncipe Ching para negociar la paz en calidad de representante del gobierno chino.

Todos los generales europeos son de la misma opinión.

Estas decisiones parecen indicar que la suerte de China será decidida por una Comisión internacional, que se reunirá en alguna capital extranjera.

Lapuya

Tadavla discutiendo

Londres 17 (5 t.)

Las noticias recibidas de Pekín por la vía de Taku alcanzan el 7 del corriente.

Según ellas, los ministros extranjeros han declarado que carecen de poderes para entrar en negociaciones con el príncipe Ching.

Todo hace creer que las negociaciones de paz se seguirán en una capital extranjera.

Los rusos derrotados

Los periódicos de esta capital publican despachos de Shanghai dando cuenta de haber sido derrotadas las tropas rusas en la Manchuria en varios encuentros que han tenido con los indígenas.

Añaden que los rusos han sufrido pérdidas de consideración.

El general Waldersée

The Morning Post publica un despacho fechado ayer en Shanghai diciendo que el general conde de Waldersée es esperado en aquel puerto el 22 del actual.

Lo que dice un periódico

Paris 17

Es muy comentado un artículo del periódico londinense The Globe en el cual, después de hacer constar la preponderancia tomada por Rusia en China, lamenta la actitud atribuida a Alemania. «Si Alemania, dice, se aparta realmente de la línea de conducta tan claramente

indicada por el emperador Guillermo, es preciso hacerle comprender que encontrará la oposición de la Gran Bretaña porque hay límites que no pueden salvarse a pesar de nuestra humildad».

La emperatriz y el emperador

Se ha anunciado que la emperatriz y el emperador de China regresan a Pekín; pero nada se ha dicho del príncipe Tuan que los acompañaba. Y esta circunstancia es muy importante, porque ni los aliados pueden amnistiar al organizador de los desastres, ni éste ha de entregarse, ni es fácil ir en persecución del mismo.

No era cierto

La prensa italiana desmiente de modo terminante que el ministro Sr. Visconti Venosta haya dirigido a las potencias una nota para el arreglo de los asuntos de China.

Buque ambulancia

Londres 17

Ha llegado a Singapore el buque ambulancia de la Sociedad de Socorros para heridos militares Notre Dame de Salut.

No ocurre novedad a bordo y los heridos mejoran notablemente.

Li-Hung-Chang

Londres 17

Un despacho de Shanghai fecha de hoy, que publica los diarios de esta capital, dice haber llegado a Tien-Tsin el virrey Li Hung-Chang.

EL CLERO FRANCÉS

Sindicato de curas

Un suceso verdaderamente extraordinario acaba de verificarse en Bourges (Francia), en cuyo Seminario se han reunido en Congreso mil sacerdotes, para tratar de las varias cuestiones de interés palpitante, siendo una de ellas la interpretación de la Enciclopedia de León XIII sobre Seminarios Conciliares.

Dos tendencias se han presentado, según las revistas que hemos examinado, acerca de esta y otras cuestiones: la corriente que podríamos llamar histórica, que defiende la majestad exterior del clero, amasamiento grave, la suntuosidad ceremonial, lo mismo en la oratoria que en lo referente al culto y a la educación sacerdotal, y la corriente que podríamos llamar positivista que busca antes que las reformas el fondo, y sobreponer la verdad a las apariencias, la naturalidad a la afectación.

El importante diario Le Figaro atribuye al hecho una trascendencia excepcional.

Dice que el clero inferior de Francia está cansado del militarismo con que los obispos le gobiernan, pareciéndose los párrocos a los argonautas y los obispos a los coroneles creados en otro tiempo por Napoleón, con atribuciones arbitrarias ilimitadas para mandar, castigar y disponer de los destinos; y a consecuencia de esto marcado cansancio, dice el periódico, se ha iniciado un movimiento de asociación que ha autorizado al diario para poner a un artículo este epígrafe: «Sindicato de Curas», disponiéndose a exigir a la Iglesia la intervención en la disciplina eclesiástica que por razón natural corresponde al clero, y que le ha sido arrebatada por la moderna disciplina, promulgada durante el reinado de los convulsiones religiosas de estos dos últimos siglos.

Es hora—dice el diario—de que, así como ha perdido su indiscutibilidad, sin perder nada de su prestigio, el cesarismo político, ya que todo el mundo tiene derecho a calificar, según su criterio, los actos del gobierno; y no sólo el cesarismo, sino aun el militarismo no pone trabas a que sus individuos traigan a la pública discusión las cuestiones que afectan al interés y honor del ejército; es hora—dice—de que el clero no quede por más tiempo rezagado en la reivindicación de los derechos de la clase, y de que se oponga al militarismo cesarista que poco a poco se va entronizando en la Iglesia.

El Congreso se ha verificado con el mayor orden.

Volviremos a tratar de este movimiento religioso del clero de la vecina República, que gime bajo el mismo yugo que oprime al clero español.

Entre tanto, cabe preguntar: ¿Y en España? ¿Qué hace, qué piensa el clero por salir de la situación angustiosísima en que lo tienen sus obispos? Nada; nada por ahora, porque España aquellos menos entendidos, algo se prepara y algo se hará... cuando sea tiempo de que no resulte infructuoso, no decimos más por ahora.

Toros on Valladolid

(Por telégrafo)

(De nuestro corresponsal)

Valladolid 17 (8,30 n.)—La corrida de hoy la ha presenciado más público, ofreciendo la plaza vistoso aspecto.

Los toros de Miura han sido buenos, sobresaliendo el sexto por su bravura y poder. Entre otros mataron 15 caballos.

Mazzantini ha estado mal en su primer toro, al que dió una estocada delantera, y regular en su segundo, al cual mató de una contraria, saliendo por la cara.

Fuentes pagó al segundo admirablemente, quedando regular con el estoque. Al quinto lo dió, después de otra gran faena, una estocada hasta la mano, obteniendo muchos aplausos.

Algabeño pasó valientemente al tercero, dándole una estocada delantera y caída. Al sexto le despatchó de media buena y un descabello a pulso.

(Palmas.) El quinto toro fué banderileado por los matadores, quedando muy bien Fuentes, que puso un gran par al cambio. El sexto toro lo banderileó solo Fuentes, cosechando muchas palmas. La gente ha estado regular.—González.

Golfín a Madrid

(Por telégrafo)

Barcelona 17 (9,10 n.)—En el correo de esta noche ha marchado a Madrid el Sr. Golfín, quien a última hora de la tarde se despidió de las autoridades.—Casanova.

Sucesos

José Luaso.—El procesado por el crimen de la calle Mayor continuaba ayer en el mismo estado de gravedad.

Por esta causa, aunque el Juzgado estuvo en la Cárcel para tomarle declaración, le fué imposible realizarlo.

Buenavista.—En la Delegación del distrito de Buenavista se presentó ayer Paula Soriano, que vive en la calle de Gravina, núm. 11, manifestando que en su casa se había cometido un robo consistente en 1.500 pesetas en billetes de Banco y varias ropas, sospechando que el autor es un sujeto llamado Francisco Montenegro, hermano de una compañera de la denunciante.

Ratería.—Por sustraer dos sifones de agua de Seitz de un carro que estaba parado en la calle de la Sierrita, fué detenido ayer un joven llamado Pío Muñoz Manzanares.

Obispos heridos.—En la Casa de Socorro del distrito de la Universidad, fué curado ayer el alibañil Tomás Luy, que estando trabajando en un obrador de la calle del Molino de Viento tuvo la desgracia de que le cayese sobre la cabeza un cubo de zinc, que le produjo graves contusiones en la cabeza y espalda.

Después de ser auxiliado en el benéfico establecimiento fué conducido en una camilla al Hospital de la Princesa.

Otro obrero llamado Manuel del Río que estaba trabajando en las obras del derribo del

antiguo palacio del duque de Ouna, tuvo la desgracia de fracturarse dos costillas.

En la Casa de Socorro del distrito de la Princesa se curó la primera cura, pasando después, bastante mejorado, a su domicilio.

Detenido.—En la Glorieta de Quervado y a petición de Carolina González, fué detenido anoche Vicente Juanas, por suponerse autor del robo de tres mantones y un abrigo de que fué víctima, la primera, hace algunos días.

Robo.—En la Delegación del distrito del Hospicio se presentó anoche Carlos Terranova, manifestando que momentos antes le había sido robada en el paseo del Obispo una cartera con 50 pesetas por un individuo que se dió a la fuga.

Maridos que hieren.—En la calle de Santiago el Verdadero, núm. 11, tercero, fué detenido anoche Camilo Pérez, el cual había intentado a su esposa Juliana Alcántara, una herida en el pecho, de la que fué curada en la Casa de Socorro.

POLITICA DEL DIA

Lo de Barcelona

La crisis industrial en Barcelona adquiere mayor gravedad de la que se esperaba, como puede verse por los telegramas que en otro lugar publicamos.

Hasta la hora en que escribimos estas líneas no hemos recibido telegramas de aquella capital que confirmen las graves noticias que por telégrafo comunicamos ayer a un periodista, ni el gobierno—según afirmación del presidente del Consejo—sabe una palabra de lo que se supone ocurrido en la capital de Cataluña.

Que el gobierno lo ignore, cosa es que ni debe causar extrañeza ni inclinarse a creer que los hechos no hayan ocurrido, porque las autoridades superiores de provincias, cuando ocurren sucesos de alguna gravedad, ó los llaman ó los comunican atenuados.

Las noticias telefónicas dicen, según el Herald, que ayer tarde se verificaron en Barcelona numerosas detenciones, figurando entre ellas las de veinte obreros.

La fuerza pública patrullaba por las calles, y algunas fábricas estaban vigiladas por la Guardia civil.

La censura no dejaba decir a los correspondientes ni una palabra acerca de las causas de esas detenciones ni del alcance que habiese revestido la reunión verificada en el Fomento del Trabajo Nacional.

La última impresión transmitida en una conversación telefónica se contenía en la siguiente frase: Esto se pone muy grave por momentos.

El Sr. Silveira celebró ayer una larga conferencia con el capitán general de Cataluña.

El Sr. Delgado manifestó que la crisis industrial existe, aunque en la gravedad que se supone.

Hay que tener en cuenta que la conferencia se celebró por la mañana y que los sucesos relacionados ocurrieron por la tarde.

Para el general Delgado la crisis industrial ha sido originada principalmente por la competencia entre las fábricas de la montaña, que emplean motores hidráulicos, y las del Llano y capital, que necesitan combustible.

También cree que muchos fabricantes hacen de esta cuestión pretexto para reducir los jornales.

Sean cuales fueren las causas del conflicto, es lo cierto que por consecuencia de esa crisis industrial quedarán sin trabajo en un plazo brevísimo en Barcelona unos 80.000 obreros y que el gobierno no encuentra, lo que es de extrañar en él, solución al conflicto.

El Sr. Silveira cree salir del paso diciendo que el gobierno sigue y seguirá atentamente las faenas del conflicto, pero esto no es solución.

Si los informes del capitán general de Cataluña, en su última parte son exactos, la misión del gobierno no es la de seguir paso a paso el conflicto, sino meter en cintura a esos fabricantes que, en esta roa revuelto de las industrias, sólo tiran a rebajar el jornal de sus obreros.

Los dos ministros de Hacienda

Hay que advertir que uno es el ministro efectivo y otro el ministro nominal.

En este clásico país de los viciveres, el ministro efectivo resulta nominal y el que no tiene cartera es quien hace y deshace.

La Epoca, candorosamente, publica anoche una noticia que tiene mucha gracia para los que están en el secreto. Véase lo que dice: «Esta tarde han estado reunidos más de dos horas el ministro de Hacienda y el consejero de la Compañía Arrendataria de Tabacos, señor marqués de Aldama, para tratar de la reforma del contrato de arriendo de esa renta y de la del Timbre, y establecer el canon que ha de pagarse al Tesoro.»

A esa reunión seguirán otras para ultimar tan importante como difícil asunto.

No es mal consejero de la Tabacalera el señor marqués de Aldama.

En esto del Ministerio de Hacienda, ahora como antes, el señor marqués de Aldama fuma, el ministro se tumba en el sofá, y el humo se le sube a la cabeza del país.

Arrogar que han tratado ambos ministros es cosa difícil, ahora que no hay empréstito en puerta, que se apacemos.

Sepase ó no, conviene ir haciendo constar la verdad de las cosas, y a quien Aldama es la dé, Alledesalazar es la bendiga, conviniendo, de paso, un arreglo para la Tabacalera.

De 0,15, d 0,05

¿Qué mal le ha sentado al papel huso de La Epoca, el arranque democrático de la bovina arañada de El Imparcial; cuestión de papeles y de color?

Tan mal le ha sentado a La Epoca que El Imparcial ataque el discurso del marqués de Valladolid, que la senda ha mojado la pluma en el tintero de las frases gordas, aunque cogiéndoselas con papel de seda y ha atribuido a condescendencias con el perro chico el alarde de independencia del colega de la mañana.

El cual colega se sacude los tres pelos de La Epoca, con gran energía.

Los espectadores de esta cuestión, vemos en la actitud de ambos colegas algo más de los veinte céntimos, contando los 0,15 de La Epoca con los 0,05 de El Imparcial.

En el fondo, y digan lo que quieran los papeles, hay una grave cuestión ministerial en este asunto, una batalla que se prepara en el seno del Gabinete, una disensión más de este gobierno tan mal urdido.

Como ello ha de salir a relucir con toda suerte de detalles, iremos anotando lo que ocurra, sin quitar ni poner perro ministerial.

Tadavla colea

LAS TRINITARIAS DE MÉNDEZ

Pediguñerla y timo

Constituida la nueva Orden del modo que hemos visto, y apoyada por tan altas influencias...

¡Cuidado que frailecitos y monjitas pediguñeras son gente pegojosa e inusfrible como tabanos!

El signo de esta prosperidad fué la traslación del conventillo desde la casa en que naciera, calle de Ferraz, a la nueva de la calle del Marqués de Urquijo...

Allí se instaló también Carlos II, digo Méndez y su buena padre, siempre dirigiendo aquel gallinero, y desde allí empezaron a extender prodigiosamente su esfera de acción.

Al efecto recurrieron al sistema del bombo y del anuncio, obteniendo de los ricos majaderos que los colocaran como vederos reclamados en La Corres y luego en toda la prensa.

En la casa donde los dueños se blandaban, bien porque la señora fuese caritativa, o el señor un lunático amigo de las chicas frescas...

¡Ni, ni bien recordamos, no había de la cabeza a los pies más que una cosa: petición y más petición, pero ¡de qué modo!

«Necesitamos tantas pilas para lavar, necesitamos cuatro relojes de pared y uno de torre, no lo olviden las almas piadosas.»

«Hacen falta en esta casa cien piezas de tartán para vestidos de las pobres asediadas que en visperas del invierno están desahucadas, ¡qué será de ellas con estos fríos!»

«No están haciendo suma falta cuarenta camisas de hierro con sus ropas, porque no hemos podido rechazar a buen número de extraviadas que ahora no tienen dónde reclinar la cabeza.»

Sólan estos sueltos llevar coletillas como la siguiente: «Las mejores camas para nuestro hotel las hemos visto en el almacén de Fulán, calle de tal; no cuestan más que tanto sin ropa, tanto con ella» lo que permite suponer un enorme chanchullo entre el comerciante y la monja...

Esto era muy frecuente. La prensa liberal, a cuyo poder llegaron algunos de estos boletines, llamó sobre ella la atención del comercio, de la industria y del gobierno...

Visto el resultado, las peticiones se elevaron a la enérgica potencia. «Necesitamos una imprenta», decía un día el Boletín, así, como si se tratara de un Niño Jesús, una imprenta montada, las hay de tal y cual clase, cuestan tanto y más cuanto; mejor nos vendría la de tal precio...

La Bolsa

COTIZACION OFICIAL

Table with financial data including FONDOS PÚBLICOS, DEUDAS DEL TESORO, DEUDAS DE ULTRAMAR, and various exchange rates.

Noticias

MUEBLES BARATOS? Hotel de ventas ATOCHA, 34

Licoreros el mejor digestivo.

La belleza de la boca es superior a la de la cara, pero muy superior, y una señorita, con dientes sucios, por linda que sea, inspira repugnancia...

El director general de Correos y Telégrafos señor marqués de Portago, nos manifiesta que ha dado las oportunas órdenes para que se corrijan las deficiencias que señalaba nuestro correspondiente en La Unión (Murcia).

Según comunicó ayer la Dirección del Canal de Lozoya al Ministerio de Obras Públicas, la turbia que hace días padecemos los madrileños, llegó en las primeras horas de la mañana a su período álgido y desde hoy vendrán las aguas más claras.

Ayer fallcieron en Madrid 31 personas, de las cuales ocho fueron de viruela y cinco niños de sarampión.

El importante diario parisién Journal des Debats, ha comenzado a publicar en su folleto la novela Gloria, de Pérez Galdós, traducida al francés por Philippe Gerfant.

Leamos y cortemos: «A propósito de las anunciadas fiestas de Fuente de Pedro Naharro (Cuenca), nos dice persona bien enterada de lo que por allí ocurre:

En esas fiestas se echó de menos el número siguiente: Aquo completo y público de los maestros de Escuela, convertidos en Papas forzadas. Siete meses se les adueñan a aquellos infelices, sin contar los atrasos.»

El gobernador civil señor conde de Torano, ha regresado de su excursión a La Granja.

La Junta de jefes de Correos que ha de fallar el expediente instruido contra el Sr. Primo de Rivera, se celebrará el jueves día 20.

La Empresa del diario intercontinental El Mundo Latino, recibe constantemente varias adhesiones.

A más de la Rusia y otras no menos importantes, la Asamblea de Estudiantes Latinos de París, ha acordado reconocer como órgano oficial de la Corporación al nuevo periódico.

La Sociedad de Industriales de calzado y similares de Madrid ha acordado obsequiar con una gira compestre a su Junta directiva.

La fiesta se celebrará el próximo domingo, a las tres de la tarde, en el Campo de Recreo, siendo el precio de la invitación 3,50 pesetas.

Los señores socios que, conformes con este pensamiento, no hayan suscritto las listas de adhesión, podrán verificarlo hasta el día 20 del corriente en el domicilio de D. José Nuñez, calle de Jacometrezo, núm. 37 y 39, zapatería.

En una cortijada de Ilora ha sido preso un curandero que se dedicaba a curar, o mejor, curarnder las enfermedades del oído por procedimientos misteriosos y cabalísticos.

En Olaveaga, estación de la línea de Bilbao a Portugalete, chocaron dos locomotoras, correspondientes a dos tranes de mercancías.

Por efecto del choque ha resultado un muerto y una grave conmoción cerebral en un empleado y contusos dos agentes de la vía.

Las máquinas resultaron con algunos desperfectos, pero pueden seguir prestando servicio.

DE TEATROS

Moderno.—He aquí la lista de la Compañía que ha de actuar en el teatro Moderno desde el día 20 del actual: Director de escena.—D. Eugenio Fernández. Maestro director concertador.—D. Narciso López.

Primeras tiplez.—D.ª Gabriela Roca, doña Enriqueta Naya de Busso y Srta. Aina Benavente.

Primeras tiplez cómicas.—Srta. Asunción Melchor y Srta. Julia Velasco. Otra tiple.—Srta. Enriqueta Cantos. Tiple característica.—D.ª Consuelo Montañés.

Otra característica.—D.ª Carmen Sánchez. Primer tenor.—D. Eduardo G. Berges. Primer barítono.—D. Vicente Bueso. Primer bajo.—D. José Subirá.

Primeros tenores cómicos.—D. Luis Senis y D. Pedro Constanán. Otra primer tenor.—D. José Pinada.

Otros barítonos.—D. Joaquín Barbare y don Antonio Puchol.

Otro bajo.—D. Gabino Uriarte. Segundo barítono.—D. Antonio Barragán. Segundo bajo.—D. José López.

Partiquinas.—D.ª Claudia Butler y D.ª Consuelo Sánchez. Partiquinos.—D. Antonio Mancho y D. José Fuster.

25 coristas.—30 profesores de orquesta. Repertorio: «La Bruja», «Los diamantes de la corona», «El juramento», «La tempestad», «Campanone», «El milagro de la virgen», «Jugar con fuego», «Las hijas de Evar», «La Marcella», «Un estudiante en Salamanca», «El dominó azul», «El diablo en el poder», «Marianita», «La Mascota», «Bocaccio», «La guerra santa», «Los sobrinos del capitán Grant», «Las dos princesas», «Los Madryares», «El molinero de Subiza», «El reloj de Lucerna», «El anillo de hierro», «El rey que robó», «Catalina», «Los mosqueteros griegos», «Curro Vargas», «Mía dos mujeres», «La Dolores», «María del Carmen», «La conquista de Madrid» y «El postillón de la Rioja».

La noche de la inauguración se representará la aplaudida zarzuela «La Bruja».

«Ómnico».—Esta noche se verificarán en este teatro las representaciones de las aplaudidas obras Cambios naturales, por Coral Díaz, y La marisuela, por Loreto Prado.

Según siendo muy favorecido este teatro, al que acude un público selecto. En uno de los salones se ha establecido un magnífico Panorama universal, que es muy visitado, por tratarse de un verdadero viaje alrededor del mundo.

Estava.—Hoy martes 18 tendrá lugar en este teatro la inauguración de la temporada con las siguientes obras: «El fondo del baul», (estreno); «El viejo de instrucción»; «El último chulo»; «La alegría de la Huerta».

Venturo de la Vega.—Esta aplaudida primer actor y director ha salido para Almería, donde actuará al frente de una compañía cómica. Después pasará a Alicante.

NOTAS TAURINAS

La corrida que se celebró anteayer en la plaza de toros de Aracena (Huelva), con motivo de la feria, resultó muy buena.

El tiempo desahucó mucho la fiesta, pues estuvo lloviendo torrencialmente hasta las cuatro de la tarde, quedando el piso de la plaza en condiciones verdaderamente imposibles para la lidia.

Los toreros tuvieron que torrear descalzos. Los toros de Carvajales resultaron buenos. Montes despachó a sus cuatro toros de otras cuantas estocadas, siendo muy aplaudido en todas las faenas.

Toreando de capa también logró muchos aplausos, igualmente que banderilleando al toro.

Los aficionados quedarán muy satisfechos. En los círculos taurinos se habla mucho de la alternativa del joven diestro Manuel García (Revertilo).

Según nuestras noticias, el valiente novillero se doctorará en la temporada del año próximo en nuestro circo taurino, siendo apadrinado por su tío el matador de toros Antonio Revuelta que para dicha fecha se cree estará completamente en condiciones de dedicarse de nuevo a su arriesgada profesión.

Si por el contrario el popular espada alcaideño no se encontrase con la agilidad y fuerzas suficientes para soportar toda la temporada, en este caso se halla decidido a torrear sólo y exclusivamente la corrida en la que dará la alternativa a su sobrino Revertilo.

Anteayer tarde se verificó en la plaza de toros de Bullidos (Sevilla), la primera corrida de feria.

Los toros de Campos López cumplieron, matando ocho caballos. Algabarro trabajó con valiente, despachando sus novillos de dos estocadas cada uno haciendo un bonito trabajo de puntilla.

Galitío toró con lucimiento y despachó a su primero de una corta atravesada y media buena, y al último de un pinchazo y una estocada corta.

La corrida celebrada anteayer en Mora de Toledo, fue regular por parte del ganado y buena por lo que respecta al trabajo de Valentín, que estuvo muy valiente.

Este mató tres toros de otras tantas estocadas, obteniendo dos orjias. Al entrar a matar al tercero fue cogido por éste aporrazamiento, recibiendo una herida de pronóstico reservado en la región olavicular derecha, de dos centímetros de profundidad. El toro rodó sin necesidad de puntilla, mientras Valentín era conducido a la enfermería.

Maera chico mató el último toro de la corrida. Puiguita y Chiuvelo toros anteayer toros de Carreros en la plaza de Burdeos, que

dando los dos reguariamente en sus respectivos faenas.

Los toros de Tabarnero lidiados ayer en Chinchón fueron buenos, matando seis caballos.

Mancheguito estuvo acertado. —Sa halla completamente restablecido el valiente matador de toros, Félix Velasco. Dicho diestro toró el día 23 del corriente en Lisboa y el 30 en Jerez de la Frontera.

En Jerez se prepara una corrida a beneficio del Hospital de Santa Isabel, lidiándose reses del marqués de Villamarta, por los diestros Conojito y Jerezano.

El día 23 del actual comenzará la segunda temporada taurina en Valencia. El proyecto de la Empresa es dar una corrida de toros y cuatro de novillos, tomando parte en estas últimas los diestros Saleri, Revertilo, el Chico de la Huesa, Bocanegra, Valenciano y otros. La corrida de toros se verificará en Octubre, pero todavía no está ultimado el cartel.

El valiente novillero zaragozano, Joaquín Calero (Calerito), que tan excelente campaña está haciendo esta temporada, está contratado para torrear en las siguientes plazas: Día 20 de Septiembre: Soría, con ganado del Colmenar; 23, Arriego (Logroño), toros de Zapata; 30, Zaragoza, con toros de Carriquiri; 5 y 9 de Octubre, Berlanga, toros de una ganadería colmenaresa; 16 de Octubre, Guadalajara, alternando con Palomar chico, y el 11 de Noviembre en Barcelona.

Además de estas funciones, tiene un ajustado diez corridas más, que con las que haya torreado este año, componen el número de 40.

Es así seguro que este valiente diestro tomé parte en una de las primeras novilladas que se verifiquen en Madrid en el próximo mes de Noviembre.

Provincias

(Por telégrafo)

(DE NUESTROS CORRESPONSALES)

El Juzgado en la Delegación de Hacienda

Castellón 17 (3,50 t.).—Esta mañana se presentó el Juzgado en las oficinas de Hacienda, siendo la visita objeto de muchos comentarios.

Según parece, fué a tomar declaración al delegado en el proceso que se instruye por pérdida de un expediente famoso que se hallaba en poder de un elevado funcionario de dicha oficina. —Corresponsal.

Cambio de guarnición

Aranjuez 17 (2 t.).—Ha llegado el regimiento de caballería de Lusitania que viene a reemplazar al de búscaros de la Princesa que salió ayer para Madrid.

Las autoridades han dispensado a la tropa un cariñoso recibimiento. Manda el regimiento el coronel Sr. Obregón. —Corresponsal.

La Revolución de Septiembre

Reus 17 (4,15 t.).—Los republicanos autonomistas han acordado invitar a las distintas agrupaciones republicanas para celebrar el aniversario de la Revolución de Septiembre.

Confíase en que todas aceptarán la idea, y que inmediatamente se procederá a la organización del acto, que debe resultar grandioso por su gran significación revolucionaria. —L. Irán.

FUNIONES para hoy

Apolo.—Los puritanos.—El estreno.—María de los Ángeles.—El quillero.

Aracena.—En las atar del toro.—La noche de la Tem.—La posadita.—La balada de la luz.—El maestro de obras.

Bullidos.—El día del bañi (estreno).—Viaje de instrucción.—El último chulo.—La alegría de la Huerta.

Castellón.—Los baños del mar.—Cambios naturales.—El último chulo.—Yanú Salá.

Reus.—Detrás del telón.—Los rancheros.—Malas lenguas.—Detrás del telón.

Panamá Imperial.—Correría de San Jerónimo, 14. Precios: a interese viaje a la Exposición de París. De cinco tarde a once y media noche.

Plaza de la Infancia (Quintá), plaza de la Libertad, 11, (Prado).—Bonitas funciones, desde las cinco de la tarde.—Palcos, 1 peseta; preferencia, 15 céntimos, y general 10 céntimos.

Salón de Actualidades.—Sesiones de cinematógrafo cómico, todos los días de cuatro a doce.—Gran atracción.

Exposición Imperial (Alcázar, 30).—Abierta de 2 de 11 de la tarde a 11 de la noche. Día festivo, desde las 11 mañana.—Del lunes al jueves: «Versalles». Del viernes al domingo, «Venecia».

Rebaje extraordinario: Entrada, 25 céntimos.

Teatro de palomas.—(Situado detrás de las tapias del Retiro).—Tiradas públicas los domingos y días festivos.—Entrada general, 15 céntimos.

Impreso en rotativa de las casas ALBERT, de Frankfurt. Imprenta y Estarotipia de El País, Madrid 8

para arrojar en el vaso de Franz algunas gotas de este filtro...

Interrumpió esta conversación, la llegada de un paje que preguntaba por Gondi.

El conde Naroweg de Plouernel había recibido en aquel instante revelaciones importantes de un espía llegado del campamento de los hugonotes, y deseaba una audiencia de la reina ó al menos de su confidente.

La señora de Landay dijo a Anzell: —Haz sin tardanza los preparativos de tu viaje; Gondi pedirá ahora un guía y mandará a uno de los escuderos que preparen tu litera.

—Voy a obedeceros. —¿Te arrepientes? —¡Oh! no... —Te veré antes que partas.

La doncella de honor siguió las instrucciones de su aya, y a la una de la mañana subió en una de las literas de Catalina de Médicis y se alejó de la abadía de San Severino.

—¡Valor y prudencia! le dijo el aya al despedirse de la doncella de honor.

Saló el sol, y sus primeros rayos doran la cima de un bosque situado a una legua de Saint Iriax, populosa villa elegida por el ejército protestante como centro de su campamento.

Se alza en los confines de aquellos inmensos bosques una capilla, dedicada en otro tiempo a San Huberto por un noble, apasionado cazador, y sus cercanías están custodiadas por centinelas a caballo, colocadas de trecho en trecho.

Aquella capilla había sido devastada durante las guerras religiosas, de modo que sus campanas, sus chapiteles y los adornos de su portada están despedazados y rotos sus cristales de colores.

La estatua de San Huberto, patrón de los cazadores, yace decapitada en medio de los escombros, así como la del señor fundador de aquel santo lugar, escogido por él para su panteón; los fragmentos de su imagen de mármol, en que estaba representado con las manos en cruz, su cuerno de caza en la espalda y su perro favorito tendido a sus pies, se ven dispersos cerca de la abertura de la bóveda funeraria abierta y en ruinas.

El interior de la capilla sirve de caballeriza y de cuerno de guardia a un piquete de hugonotes puestos allí casi sobre las armas, pues sus caballos, con sillares y riendas, están alineados en uno de los lados de la nave que comunica con la puerta de la antigua sacristía.

A falta de heno comen las hojas de varias haces de ramas verdes puestas a sus pies.

Los ginetes, en pie ó recostados y envueltos en sus capas, no están vestidos con uniformidad, pero sus armas defensivas y ofensivas, aunque desiguales ó enmohecidas, están en buen estado.

Aquellos hugonotes son los voluntarios mandados por Josefino y el Franco Topo, a quien los católicos han dado el apodo del Tuerto, y forman parte de los Vengadores de Israel, hombre sin Dios ni ley ó herejes fanáticos, criminales condenados a muerte, aventureros feroces ó personas que quieren vengar a un pariente ó a un amigo.

Su sanguinario carácter, las crueldades inauditas que cometen con los que caen en su poder les han dado una celebridad terrible, y aunque defienden la religión reformada, son por sus hechos unos bandidos.

Sus excesos han llegado a escandalizar al almirante de Coligny, y Lanote y a otros generales calvinistas, pero la voluntad de los jefes es impotente ante un

—Lo dices con un tono tan triste...

—¿Estás quejosa de mí?

—¿Tengo acaso derecho a estarlo?

—¿Haces acaso alusión al marqués de Solange?

—Señora...

—Su conquista te hace mucho honor.

—Me dijisteis que consiguiereis su cariño y lo conseguí.

—En efecto, eres una niña hechicera...

El marqués era un ardiente hugonote, y el amor le convirtió. Se enamoró de tí con ceguedad y cuando le suplicaste que renunciase a la heregía, te obedeció por agradarte.

Ana Bell se ruborizó.

—Y su conversión es más importante de lo que crees, porque de un enemigo peligroso hemos hecho un defensor acérrimo de nuestra soberana. En esta circunstancia me manifestaste una ciega adhesión que aprecio en alto grado, porque el señor de Solange es un cumplido caballero, joven, buen mozo, valiente, de talento. ¿Sabes, niña, que te envidian muchas damas encortadas de la corte? Pero no te conviene ese galán, y por otra parte conozco que no le amas.

La señora de Landay miró con detenimiento a Ana Bell, y le preguntó después de algunos momentos de silencio: —¿Estás dispuesta a obedecerme? —Ciegamente.

—¿A hacer cualquier sacrificio por mí? —Cualquier sacrificio.

—Pues bien, desee que tengas otro amante.

—¡Otro!

—Otro a quien amas.

—¡Amar yo!...

—¿Crees que no poseo el secreto de tu corazón? Se que estás enamorada.

El rubor y la confusión no permitieron contestar a Ana Bell.

—Se que no amas a Solange...

—No os lo he dicho mi veces?

—Pero amas a Franz de Gerolstein.

—¡Cielos!

—¿Qué tiene de extraño? El principio es digno de ser amado.

Su fama de valiente, espléndido y gallán que le precedió a la corte donde le viste el año pasado, llamó tu atención y te prendaste de su bizarría.

Hablaste con él muchas veces, y mientras otras damas le honjaban con sus coquetuerías, tu lindo rostro se alteraba al verle y te ponías pálida como un cadáver...

—Señora...

—No lo niegues... lo ví todo. No es grande mi pena... ón, pero se necesita tener muy poca para no sorprenderse secretos que con tanta torpeza se disimulan.

El amor, hija mía, es muy traidor, y como dice el adagio: piensan los enamorados que nadie les mira y todos les ven.

Desde entonces vives melancólica y retirada, como la tórtola que llora en el bosque la ausencia de su pareja querida, y mientras tus compañeras rián saltan y juegan como cervatillas en medio de un prado, te asemejas a esas estatuas lloronas que volan con el rostro apoyado en las manos al pie de los sepulcros.

Alza, pues, la frente; ahuyenta tu tristeza, vuelvan a tus mejillas el carmin y las sonrisas, y acaricia la esperanza que creas lejana ó imposible.

Me he compadecido de tí, y te permito que ames a Franz de Gerolstein.

—Os he escuchado sin interrumpiros y dejando os burleis de mí... —¡Burlearme de tí! —¡Yo, amar a ese príncipe que no me ama!

Palacio-Hotel de Ventas

SOCIEDAD REGULAR COLECTIVA

34, Atocha.-Teléfono 860.-Atocha, 44

MADRID

GUARDA-MUEBLES PÚBLICO

para concertarlo, manden una relación exacta y cumplida de los muebles que deseen guardar al Director Técnico, D. Antonio Gil.

A los centros productores de España y del Extranjero

Autorizado en debida forma, el Hotel se encargará de retirar de las estaciones los géneros que queden por cuenta de los interesados y venderlos en pública subasta ó al contado reservándose tan solo el cinco por ciento como interés de venta.

AL PÚBLICO EN GENERAL

El Hotel de Ventas celebra subastas públicas los lunes, miércoles y viernes de cinco a siete de la tarde y en ellas los particulares pueden vender mobiliarios y objetos pagando el 10,00 del producto de la venta.

Ventas al contado, todos los días de 8 de la mañana a 8 de la tarde

El Hotel de Ventas compra también a los particulares que lo soliciten, al contado, muebles y toda clase de objetos.

No haceis bien la digestión? Tomar después de las comidas una copita de Cognac, Rón, Veirola (Chartreuse), Abadía (Benedictino) ó de Crema, de Cacao, Café, Vainilla, etc. de los Sres. Latorre Blanché y C.ª, San Hermenegildo, 19, duplicado.

Industria importante privilegiada
de primera necesidad.—A las personas industriales y a las familias en general. Con un capital de 100 ó 150 pesetas mandadas por el mismo y con sólo tres días de trabajo cada semana, se consigue de 4 á 5 pesetas diarias. Se mandan explicaciones detalladas é impresos á todo el que las pida mandando un sello de 20 céntimos para la contestación, á D. Nicolás Landeburu (Alava), Victoria.

LA PROVEEDORA
Préstamos á comerciantes é industriales
MÓDICO INTERÉS.—FACIL PAGO
No cobra comisión ni gastos.—Pagando antes el plazo convenido devuelve los intereses correspondientes
INFANTAS, 23, PRIMERO

NUNCA LAS CAPSULAS PERUVIANAS BORRELL
han dejado de curar pronto y radicalmente las **BLENORRAGIAS** (purgaciones) **GONORREAS** y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.
35 años de éxito creciente
Para evitar engaño exigir en el envoltorio exterior del frasco la marca de la casa registrada.
BORRELL HERMANOS
Puerta del Sol, 5, Madrid.
Asalto, 6, Barcelona.
Se vende en frascos de 76 cápsulas con su instrucción práctica á 3 pesetas en todas las farmacias de España y América.

Gran fotografía de Jacinto Baños
La casa más puntual y económica de Madrid. 6 tarjetas vistas, 8 pesetas. 6 id. americanas, 5. Aparato especial para grupos y niños. Reproducciones por duplicado que sean.
Atocha de San Bernardo, 35
(entrada por la del Noviciado, 2)

Los que no conocen todavía la célebre
Magnesia efervescente DEL DOCTOR TRIGO
Aprobada por la Real Academia de Medicina
deben apresurarse á probar esta delicada preparación y desecharán inmediatamente el uso de las magnesias inglesas.
Es un refresco incomparable, agradableísimo y el más apropiado en cualquier época del año.
Rechazar las imitaciones, pedir siempre la legítima Magnesia de Dr. Trigo.
SE VENDE en todas las farmacias y droguerías de España.
En Madrid.—G. García


CONSULTA DE SAN JUAN DE DIOS
Enfermedades de la piel
Vendrás, sillas, vías urinarias.
De 8 á 10 y de 12 á 1, 60 céntos.
De 10 á 11, 2 pts. de 11 á 12, 5 pts.
Calle de Sta. Isabel, 11, principal
30 años de experiencia
ULTIMOS ADELANTOS

Dinero
Del 2 al 4 por 100 por abonos, ropas y papeletas del Monte de Piedad.
Precedidos, 55

Dinero
por abonos, ropas y papeletas de la Monte de Piedad. Interés de 2 al 3 por 100.
Calle de la Vega, 11, pl.

Sobrestantes
Preparación completa de prótesis, última construcción á 4 aprobados, Carretas, 4, 3.
Dentaduras usadas y viejas compra. Gravina, 5, estanco.

CURACION del DIABETES
EL VINO URANIADO Pesqui
Heos disolución de su goma por día
EL AZÚCAR DIABÉTICO
Depósito en: Madrid, Moreno Miquel, Barco, Viento SILLER y Ca.
Venta por mayor: PESQUI, Burdeos

QUINTA DE LA ESPERANZA
García y Barillo. Única escuela. Cedáceras, 3
Semillas frescas.—Catálogos gratis á quien los pida.

Braguero Gibernau
Hernias (quebraduras)
Los que padecen de hernias y usan mi regulador han resuelto un problema hasta la fecha irresoluble, á los increíbles los basta con visitar mi casa y se convencerán, su comodidad y eficacia es indiscutible.
Especialidad en los de niño, cura pronta y radical.
Clavel, 5, tienda

COMPANIA COLONIAL
CHOCOLATES Y CAFES
LA CASA QUE PAGA MAYOR
contribución industrial en el ramo y fabrica
9.000 kilos de chocolate al día.
50 RECOMPRAS INDUSTRIALES
Depósito general.
CALLE MAYOR, NUMERO 18
MADRID

"Los Tirolese"
EMPRESA, ANUNCIADORA
Rápidas propagandas.
ANUNCIOS EN TODOS LOS PERIODICOS
Grandes descuentos á los anunciantes.
ANUNCIOS en Teatros, Villas, Almonedas y sitios fijos.
Escuelas de formación y perfeccionamiento.
Pida sus Tarjetas á las Oficinas:
CONDE DE ROMANONES (antes Romaniños)
núm. 7 y 9 entresuelos. MADRID.

EL PAIS
MADRID, 8.—TRES EDICIONES DIARIAS.—MADRID, 8

LICOR del POLO de ORIVE
El Licor del Polo de Orive es el único dentífico higiénico que combate las causas de la caries dentaria. Por esto consiguió un 1.º premio en el IX Congreso de Higiene. No contiene Sacarina ni Saliol que se hallan en un dentífico alemán por más que los propagandistas de éste digan lo contrario. Tampoco contiene el Licor del Polo el fenol, ni por lo tanto los ácidos salicílico, fénico, ni otros homólogos en que aquellos se desdoblán en el organismo, atacando fuertemente el esmalte dentario. Todos los que por pura curiosidad han usado el dentífico alemán, lo han abandonado inmediatamente. Perfumerías que el año pasado, con el furor de la moda, vendieron 40 frascos al día, venden ahora 3 frascos por semana. Del Licor del Polo de Orive cada día se aumentan más y más sus ventas. Una sola casa de Madrid (la de D. G. García, Capellanes 1), vende 20.000 frascos por mes, ventas que ni en 1.30 alcanzan todos los dentíficos extranjeros juntos. Mientras que la acción antiséptica (caso de que la tengan) de algunos dentíficos alemanes solo dura los segundos que los enjugatorios se encuentran en la boca, la de Licor del Polo de Orive es de 12 á 24 horas. Por esto no necesita usarse más que una ó dos veces por día en lugar de tantas que los mismos autores de dentíficos alemanes recomiendan se usen los suyos en otros anuncios. Por esto un frasco de 6 rs. del dentífico español dura 2 meses, tiempo que no puede durar ningún dentífico extranjero de doble precio que el Licor del Polo. Por esto consiguió el Licor del Polo de Orive lo que no consiguen los dentíficos alemanes: paralizar las caries dentales donde existan; evitar que se formen en lo sucesivo y hacer imposibles los Dolores de Muelas, efectos no conseguidos por los dentíficos alemanes. Por eso llegó su crédito adonde no soñó su autor. Y esas son las lógicas consecuencias de saber elaborar dentíficos superiores y baratos y vender higiénicos dentíficos en vez de fascinadores envases, queriendo con estos suggestionar al público. Pero también el Licor del Polo de Orive se halla en frascos lujosísimos que se venden á 4,50 pts. uno, de cabida de 3 frascos corrientes, encontrándose el público gratis, con envases preciosísimos, regalo que hace el autor en beneficio de sus clientes.

ZARZAPARRILLA BORRELL
Esta preparación obtiene cada día mayor éxito, por sus excelentes cualidades para combatir humores herpéticos y sífilíticos, coquezones de la piel, erupciones, granos, diviesos y cuantas afecciones dependan de la exsultación de la sangre. Su uso se ha generalizado tanto que hoy día se toma como una bebida de refresco que á todos conviene y á nadie perjudica.
Madrid: Farmacia de BORRELL hermanos
Puerta del Sol, número 5
Extiase en cada frasco la firma y rubrica de BORRELL HERMANOS
Al por mayor, Capellanes, 1, D. Guillermo García

A los aficionados al buen té
Bajo la sencilla denominación de TE ESPECIAL, la Compañía Colonial ha puesto á la venta en sus dos establecimientos, sitios calle Mayor, 18 y Monterá, 8, un Té negro superior, de finísimo aroma y exquisito gusto, puesto en elegantes cajitas de metal, al módico precio de una peseta cajita de 60 gramos (15 tazitas).
La Compañía Colonial expende además diferentes clases de té negro, verde y mezcla desde cuatro pesetas los 450 gramos, al peso y en cajitas de cartón. De venta en los establecimientos de la Compañía Colonial, Mayor, 18 y Monterá 8.

INSTITUTO DE DERECHO Y CIENCIAS SOCIALES
Libertad, 15, 2.ª, deha. Horas: 3 á 5 tarde
Preparación completa en las Facultades de Derecho y Ciencias sociales y sus aplicaciones. Personal docente escogido entre Doctores, Publicistas, Abogados. Material científico (revistas, libros, instrumentos) á disposición de los alumnos. Métodos positivos de estudio para la formación del estudiante y el éxito en sus estudios. Abierta la inscripción desde el 15 de Septiembre. Honorarios por asignatura, pesetas quince. Internado.

CHOCOLATE ESPECIAL
Con este título la Compañía Colonial acaba de poner á la venta en sus dos establecimientos, calle Mayor, 18 y Monterá, 8, un chocolate que verdaderamente superior y de precio arreglado, hasta la fecha solo se elaboraba de encargo para el consumo de algunas familias distinguidas de esta corte.
Precio del paquete (400 gramos), 1,75 pesetas.
Precio del 1/2 paquete (200 id.), 0,88 id.
De venta en la Compañía Colonial.
Mayor, 18.—Montera, 8.

ESTUDIOS DE BACHILLERATO
DERECHO Y FILOSOFÍA Y LETRAS
Fuencarral, 89; entrada, San Joaquín, 2, entresuelo
DIRECTOR: RAFAEL LAMBA
Internos, externos, oficiales y libres

El Estómago Artificial

Ó FOLVOS DEL DR. KUNTZ

Este remedio, bajo la forma de polvos, puede titularse maravilloso por lo real de sus curaciones, y sus componentes están combinados con arreglo á la última palabra de la ciencia. Todos los enfermos se curan, por crónica que sea la dolencia. Nunca falla. Triunfa siempre, aun en los casos más rebeldes. Enfermos hay que se han curado con una sola caja. Comprobado este remedio en la clientela privada de distinguidos médicos, podemos asegurar el éxito cada vez que se tome. No daña, por mucho que se use. No hay Diarrea, Gastralgia ó Diarrea que resista al "Estómago Artificial". Cuando han fracasado todos los demás digestivos el único remedio positivo que puede devolver la salud es el "Estómago Artificial ó polvos del Dr. Kuntz".

CURA las dispepsias estomacales en sus diferentes formas (atónica-catarral, biliosa) y la dilatación de estómago, haciendo desaparecer el peso en el estómago, llenura, la hinchazón de vientre, los eructos agrios ó acentos, gases, sed después de las comidas, pesadez de cabeza, vértigos, mareos, ansiedad, soñolencia, opresión, repugnancia á las comidas, etc., bien proceda de comer alimentos pesados, exceso de alimentación, exceso de vino y alcohólicos, hábito sedentario y vida poco activa, falta de reposo después de comer ó hacerlo bajo la influencia de disgustos morales que preocupan el ánimo, ó comer precipitadamente, como los empleos, hombres de negocios, etc., y toda persona que trabaje mentalmente después de las comidas.

CURA las dispepsias intestinales; cesando pronto las DIARREAS con ó sin cólicos ó pujos por antiguos que sean; hace desaparecer el olor fétido y restablece la normalidad del intestino, produciendo deposición natural; tal efecto lo realiza el "Estómago Artificial", porque destruye los microbios productores de la infección intestinal adquirida bien por mala calidad de alimentos y de las aguas de beber, insalubridad del terreno, casa ó lugar donde se habita ó predisposición individual á infeccionarse, así todo estado diarréico debe ser tratado por el "Estómago Artificial", el cual actúa también como Preventivo.

CURA la disentería con flujo de sangre, diarrea catarral con ó sin mucosidades, por crónica que sea, evitando adormirla á las personas que anualmente la padecen.

CURA la gastritis, gastralgias y catarro crónico del estómago, biliosidad y el estreñimiento por falta de secreción biliar, suprimiendo la Zatielencia ó desarrollo de gases procedente de la fermentación del alimento en el estómago é intestinos.

Se vende en las principales farmacias y droguerías á pts. 750 la caja; 4 pts. la media caja, y en la farmacia Gayuso (sucesor de Moreno Miquel), Arenal, 2, Madrid, y Centro de Especialidades, Ramba de las Flores, 4, Barcelona. Va por correo. Pídanse folletos.

—¿Hay imposibles para una mujer hermosa?
—Señora, esas palabras...
—Mogigata, leo en tu alma mejor que tú misma.
—¿Quieres que te diga lo que estás pensando? Si, amo á Franz de Gerolstein, te dices interiormente, pero un abismo me separa y me separará siempre de él. Está en el campo opuesto al de la reina mi bienhechora, es jefe de una familia gobernadora, ignora mi amor, y aunque lo supiera, jamás se casará conmigo. ¿Quién soy? Una pobre niña recogida en una plaza, he tenido ya un amante, las doncellas de honor de la reina no gozan de una reputación envidiable en la corte porque las sátiras se coban contra ellas y hasta les han dado el apodo de "escuadrón volante de la reina"; sería por consiguiente una loca en soñar tan sólo la probabilidad de llegar á ser esposa de Franz de Gerolstein.
—Señora, tened piedad de mí, dijo Ana Bell sin poder contener las lágrimas, si todo lo sabeis, si leais en el fondo de mi alma, no os burleis de mi triste situación.
—Dame esa cajita de madera de sándalo con adornos de oro que ves sobre la mesa.
Ana Bell obedeció.
La señora de Landay tomó una de las llavecitas atadas á la cademilla de diamantes y abrió la caja. La doncella de honor se estremeció, aunque lo que vio no tenía nada de aterrador, pues la caja contenía guantes bordados, pomos de plor, dulces de varios colores y varios frascos de oro ó de cristal.
La señora de Landay sacó uno de ellos, cerró otra vez la caja y se la entregó á Ana Bell que, después de ponerla sobre la mesa, volvió al lado del aya.
Esta dijo á la doncella de honor enseñándole el pomo de oro:
—¿Ves esto?
—Sí, señora.
—¿Sabes lo que contiene?
—No.
—Contiene el amor de Franz de Gerolstein.
—No os entiendo.
—¿Has oido hablar de los filtros que hacen amar?
—Mis compañeras hablaban de eso esta noche.
—¿Y crees en los filtros?
Ana Bell vaciló en responder, pero dominó por fin su incertidumbre, animada por una súbita idea.
—Responde, añadió la señora de Landay; ¿crees en los filtros?
—Esta noche, respondió la doncella de honor esforzándose en dominar su emoción, Clorinda de Vaucernay nos contaba que una dama de la corte había llegado, por medio de una de esas bobidas encantadas, á captivar á un hombre que sentía por ella la más profunda aversión.
—¿Es decir, que crees en la acción de los filtros?
—No lo dudo, señora, respondió Ana Bell para no despertar la desconfianza del aya, en vista de ciertos hechos inexplicables sin esta creencia.
—El dudar sobre esto sería una ceguera, sería cerrar voluntariamente los ojos á la luz.
—Pues bien, el filtro que contiene este frasco está compuesto por Ruziero, alquimista de Gondi, bajo la conjunción de astros prodigiosamente favorables, y es de tal eficacia que algunas gotas, vertidas por la mujer que quiere ser amada de un hombre, bastan para hacerle enamorado para siempre, enamorado hasta el delirio.]

Finalmente, una mujer amada con tanta locura que dijese al hombre poseído de este amor mágico:
«Mata á tu mejor amigo...» le mataría.
Y la señora de Landay abrazó cariñosamente á la doncella de honor, le puso el pomo en la mano, y le dijo:
—Toma, Ana Bell, y embriaga de amor á tu Franz... Como no dudo que se casará contigo, te deseo la felicidad... y que te acuerdes alguna vez de tu aya.
La doncella de honor permaneció ó fría, inmóvil y muda sosteniendo casi maquinalmente el pomo en sus manos.
La señora de Landay atribuyó la turbación y el silencio de Ana Bell al exceso de alegría ó á la ansiedad que le causaban las dificultades que había de superar para llegar hasta el príncipe, y añadió:
—¿Por qué estás tan turbada? ¿Te hallas acaso como quien se despierta de pronto de un sueño halagüeño que se trueca en realidad? ¿Pensas en los medios de llegar hasta tu Franz? Es muy fácil... si tu valor iguala á tu amor.
Ana Bell dominó su turbación para responder con voz tranquila:
—Confío, señora, en que no me faltará valor... Si este filtro...
—Es prodigioso.
—¿Lograré enamorar á Franz?
—Si consigues que beba únicamente algunas gotas vertidas por tí, enloquecerá de amor.
Tu voluntad será en todo la suya... una palabra de tu labio bastará para que te ofrezca su corazón y su mano.
—Pero cómo podré...
—¿Llegar hasta Franz?
—Sí.
—Escucha con atención:
No; hallamos á algunas loguas de dis-

tancia del ejército enemigo que ocupa la ciudad de San Ireix.
Nuestra escolta ha llegado hasta aquí conducida por guías seguros, hijos del país, y Gondi suplicará al conde de Nerovog de Plouernel que encargue á uno de esos guías que te acompañe hasta las avanzadas de los reformados.
Tomarás una litera de dos mulos, y mañana al amanecer caerás infatigablemente en poder de alguna de las descubiertas enemigas que vigilan las cercanías de su campamento para evitar las sorpresas.
—¡Cielos! ¿Caer en poder de los hugonotes!...
—Si te falta valor... se frustrará tu intento.
Por otra parte, no corres ningún peligro. Los hugonotes no matan á las mujeres... especialmente si son tan lindas como tú.
—¿Qu' haré entonces?
—Decir á los que te prendan: «Caballeros, soy una de las doncellas de honor de la reina, iba á reunirme con Su Majestad y me he extraviado en el camino.
Os suplico que me conduzcais á la tienda del príncipe Franz de Gerolstein, á quien conocí en la corte, y que se compadecerá de mí, conservándome en rehenes hasta que la reina, enterada del apuro en que me encuentro, pida mi canje con algún prisionero protestante.» ¿Te acordarás?
—Sí, señora.
—Lo demás corre de tu cuenta. Los hugonotes te conducirán hasta la tienda ó alojamiento del príncipe, el cual, como están galante con las damas, te obsequiará mercede tu belleza.
Entonces busca una ocasión favorable